



CARTA INFORMATIVA SEMANAL

Asociación de Investigación y Estudios Sociales

No. 19 - Guatemala, Centroamérica, 12 al 18 de mayo, 2008

La semana en breve

Lo más importante de la semana fueron las medidas anunciadas por el presidente Álvaro Colom con el propósito de contener la crisis causada por el incremento del precio del petróleo, así como por el alza y carestía de los alimentos. En este contexto, la Cámara de Industria solicitó al Gobierno posponer la readecuación tributaria propuesta por el Consejo Nacional de los Acuerdos de Paz, por considerar que la economía ya está siendo afectada por la crisis mundial. Por otra parte, el IGSS informó que a partir de julio aumentará el monto de las pensiones del programa de Invalidez, Vejez y Sobrevivencia, beneficiando a unas 103 mil personas. En el ámbito regional destacó la realización de la V Cumbre de Jefes de Estado de América Latina, el Caribe y la Unión Europea; en la misma se abordaron temas económicos, sociales y ambientales de actualidad e interés para ambos continentes,, habiéndose acordado unir esfuerzos para enfrentar la crisis energética, la escasez de alimentos, la pobreza y la contaminación ambiental.

❑ ASUNTOS ECONÓMICOS

Se comprometen a mantener estabilidad de precios. Empresarios vinculados con la producción y comercialización de harina, pollo y aceites vegetales se comprometieron a sostener el precio de dichos productos durante los meses de mayo, junio y julio, siempre que las condiciones del mercado lo permitan. Por el momento hay estabilidad en los precios de esos productos a escala internacional. La Gremial de Aceites y Grasas informó que compró materia prima en bloque para lograr mantener los precios actuales hasta el mes de julio. (13.05)

Colom anuncia plan energético. Durante la inauguración de la Apparel Sourcing Show, feria especializada de la industria textil y de vestuario, el presidente Álvaro Colom anunció que a partir de agosto de 2009 el país reducirá su dependencia de la generación de electricidad producida por derivados de petróleo. Para el efecto se está buscando equilibrar la matriz de generación eléctrica, promoviendo la producción de 1,152 megavatios por medio de hidroeléctricas y plantas de carbón. El plan contempla la construcción de cinco hidroeléctricas entre las Verapaces y Quiché, además de la instalación de tres plantas carboneras en la costa sur del país. La interconexión eléctrica con México, en febrero de 2009, agregará 200 megavatios más, declaró Erasmo Velásquez, viceministro de Economía. (14.05)

Fianza para maquilas se mantendrá en 10%. En ocasión de la Apparel Sourcing Show, el presidente Colom también anunció que se revertirá la decisión de la SAT de aumentar del 10 al 100% la fianza para la importación de materias primas por parte de las maquiladoras, manteniéndose el porcentaje actual (10%). (14.5)

Gobierno busca aumentar producción de granos. El Ejecutivo informó que el Programa de Granos Básicos podría generar hasta 120 mil manzanas de nueva producción de maíz y frijol. El presidente Colom explicó que este programa gubernamental busca compensar el déficit de maíz para consumo humano en el país. El Ministerio de Agricultura informó que se otorgarán créditos a 120 mil pequeños productores durante este año. Cada crédito será para trabajar una manzana de terreno y se priorizará la siembra de maíz y frijol. Si se llega a contar con un clima favorable, se logrará un aumento de 0.19% en el Producto Interno Bruto (PIB) del país. El programa se enfocará en áreas de mayor potencial de producción, como Petén, Alta Verapaz, Izabal y la costa sur. También se apoyará la investigación de alternativas alimentarias y proyectos productivos en fincas entregadas por el Fondo de Tierras. (15.05)

CIG pide replantear la readecuación tributaria. La Cámara de Industria de Guatemala (CIG) solicitó al gobierno replantear la propuesta de readecuación tributaria, por considerar que su ejecución en estos

momentos, en los términos en que ha sido planteada, agudizaría la crisis de precios, ocasionaría desempleo e intensificaría la desaceleración económica. Dadas las condiciones que prevalecen en el entorno internacional, cualquier acción sobre los recursos del sector privado originaría un estrés en la economía nacional, aseguró el presidente de la CIG. La principal objeción a la readecuación se relaciona con el aumento del 5 al 7 % del impuesto sobre ventas o ingresos brutos. Por el contrario, los industriales proponen un plan de reactivación económica con 6 acciones de corto, mediano y largo plazo. Por su parte, el ministro de Finanzas, Alberto Fuentes Knight, reiteró que la reforma es clave para el Gobierno, pues la misma generará recursos para atender a los sectores más vulnerables de la sociedad guatemalteca. (17.05)

CA solicita a la UE mejorar su oferta de acceso.

Durante la V Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de América Latina, El Caribe y la Unión Europea (Lima, 15 y 16.05.08) los gobiernos centroamericanos solicitaron a la UE mejorar su oferta de acceso al mercado europeo para los productos de la región. Según expresó el viceministro de Economía de Guatemala, Rubén Morales, Centroamérica mejorará su oferta de acceso si Europa plantea una propuesta que mejore el actual Sistema Generalizado de Preferencias (SGP Plus) para productos prioritarios como azúcar, banano y otros tropicales. El SGP Plus ofrece una rebaja de 3.5% en el arancel que grava la entrada a la UE de siete mil 200 categorías de bienes, con un incremento de 300 productos respecto del viejo programa de acceso, en su mayoría agrícolas y pesqueros. El jefe del equipo negociador europeo, Joao Aguilar Machado, manifestó su disposición a que el Acuerdo de Asociación avance, por lo que dinamizarán el proceso. (18.05)

ASUNTOS POLÍTICOS

Gobierno propone 10 medidas para enfrentar crisis.

El presidente Colom propuso 10 acciones para enfrentar la crisis derivada del aumento de precios de los productos de la canasta básica y los combustibles. Entre tales medidas anunció la presentación de iniciativas de ley para fomentar la participación público-privada y la competencia, así como la creación de la procuraduría de protección al consumidor. También mencionó que se está

gestionando pactos de solidaridad para afrontar la inflación, fomentar la producción y el empleo agrícola y rural, con cooperativas y la Asociación Guatemalteca de Exportadores (AGEXPORT). La meta del Gobierno es mantener la estabilidad macroeconómica, generar empleo e inversión, e incrementar la producción. Para el efecto, se utilizarán Q1mil 470 millones, provenientes del Presupuesto General de la Nación. (12.05)

IGSS aumentará monto de pensiones del IVS.

El Instituto Guatemalteco de Seguridad Social (IGSS) anunció que a partir de julio próximo aumentará el monto de las pensiones del Programa de Invalidez, Vejez y Sobrevivencia (IVS). El aumento significará un desembolso de Q204.1 millones anuales y beneficiará a unas 103 mil personas. El presidente de la Junta Directiva del IGSS, Luis Reyes Mayén, indicó que los pensionados del IVS recibirán un aumento de 15%, aunque del mismo se descontará el 5% destinado al Centro de Atención Médica para Pensionados (CAMIP). Parte del financiamiento provendrá del IGSS, que destinará Q133.2 millones anuales de los fondos propios del IVS. El resto provendrá de la contribución bimestral que el Estado dará en abono a la deuda millonaria que mantiene con esa institución. (15.05)

V Cumbre EU-AL pide reducir la pobreza.

Al concluir la V Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de América Latina, El Caribe y la Unión Europea, los participantes suscribieron la "Declaración de Lima". En la misma se comprometen a afianzar la relación entre ambas regiones y buscar soluciones a los problemas globales de pobreza y contaminación ambiental. El presidente guatemalteco, quien presidió la mesa de "Desarrollo sostenible, ambiente, cambio climático y energía", destacó su preocupación porque el deterioro ambiental puede traer complicaciones sociales serias al provocar migraciones forzadas por el cambio climático. Respecto al combate a la desigualdad y la exclusión, los países acordaron intercambiar programas de ayuda social y reforma económica que coadyuve a este objetivo (18.05)

Partidos políticos

Consideran insuficientes medidas anunciadas por el Ejecutivo. Varios jefes de bloques legislativos de oposición manifestaron que consideran insuficientes

las medidas anunciadas por el presidente Álvaro Colom para enfrentar la crisis económica, dado que las mismas no tendrán efectos inmediatos. La mayoría propone el establecimiento de diálogos con el sector privado, para buscar consensos en lo económico. Según las diputadas Roxana Baldetti, del Partido Patriota (PP) y Nineth Montenegro, de Encuentro por Guatemala (EG), los efectos de las opciones planteadas por Colom serán palpables solo en el largo plazo, mientras que la crisis podría agudizarse. Por consiguiente, las acciones promovidas requieren de acuerdos que garanticen su cumplimiento. Según, Jaime Martínez, de la Gran Alianza Nacional (GANAN), su bloque apoyará las medidas anunciadas por Colom. (13.05)

PP no pide voto de falta de confianza para Ministro de Agricultura. Al concluir la interpelación del ministro de Agricultura, Ganadería y Alimentación, Raúl Robles, el Partido Patriota (PP) indicó que no pedía el voto de falta de confianza del funcionario. Según la jefa del bloque del PP, Roxana Baldetti, lo que buscaban era evidenciar la falta de conocimiento, preparación y compromiso de Robles. (14.05)

GANAN pide intervenir la DGT. El Bloque Legislativo de la Gran Alianza Nacional (GANAN), instó al Gobierno a dialogar con los encargados del transporte extraurbano de pasajeros y rutas cortas e imponer un control tarifario estricto. Alejandro Giammattei, dirigente de la GANAN, pidió al Ejecutivo la intervención y reorganización de la Dirección General de Transporte (DGT), debido a denuncias de desorden y corrupción en la concesión de licencias. Indicó que la municipalidad de Guatemala es responsable de la prestación del servicio público en la capital y no puede quedar al margen del diálogo. Por otra parte, Giammattei expresó que consideraba positivo que el gobierno hubiese declarado el Estado de Prevención para enfrentar la crisis generada por la protesta de los pilotos del transporte pesado. (15.05)

> Seguridad pública

Asesinan en Quetzaltenango a periodista de PL. El periodista Jorge Mérida Pérez, corresponsal del matutino Prensa Libre (PL), fue asesinado a balazos en su vivienda ubicada en Coatepeque, Quetzaltenango. En sus últimos despachos el comunicador había dado a conocer procesos de malversación de fondos, decomiso de drogas y

proyectos sin terminar. El Ministerio Público descartó que el móvil del crimen fuese el robo, pues no se llevaron nada de la vivienda, pudiendo tratarse más bien de una venganza por la labor periodística que realizaba. (12.05)

Disturbios en Fraijanes por aumento al pasaje. Vecinos de Fraijanes protestaron por el aumento al pasaje del transporte. El saldo del conflicto fue la captura de 18 personas y cuatro agentes de seguridad lesionados. Para controlar la manifestación de protesta de la turba, la Policía lanzó bombas de gas lacrimógeno. Finalmente se logró dialogar y los inconformes levantaron los obstáculos que bloqueaban el paso de algunas rutas y se dispersaron. Se acordó que el precio del pasaje continuará en los actuales Q3.50, pese que los dueños de buses proponen un alza de Q1.50 para llegar a Q. 5.00. (13.05)

Se duplican denuncias contra la PMT. Patricia Lainfiesta, de la Fiscalía de Delitos Administrativos, informó que de enero a la fecha se han recibido 33 denuncias contra agentes de la Policía Municipal de Tránsito (PMT), por abuso de autoridad, lesiones y cohecho. La Fiscalía estableció que en varios casos existen pruebas contra los agentes y que los mismos se han duplicado en comparación con el período similar de 2007. A tales denuncias se suma la agresión que agentes de la PMT cometieron contra cinco agentes de la Policía Nacional Civil (PNC). Según Amílcar Montejo, vocero de la Entidad Metropolitana Reguladora de Tránsito (EMETRA), aun no han recibido ninguna notificación del Ministerio Público (MP) para aclarar estos hechos. (13.05)

Linchan a otros dos en Chimaltenango y Sololá. De acuerdo con datos oficiales, en el país se han verificado 15 linchamientos en lo que va del año. Durante la semana ocurrieron dos linchamientos, uno en Chimaltenango y otro en Sololá. En ambos casos, los presuntos delincuentes murieron por golpes y quemaduras provocados por turbas fuera de control, sin que la autoridad policial y otros actores sociales pudieran evitarlo, a pesar de diversas gestiones realizadas en ese sentido. (14.05)

PNC anuncia la destitución de 63 agentes más. El director de la PNC, Isabel Mendoza, informó que se resolvió destituir a 63 agentes acusados de corrupción, ebriedad, abandono de sus puestos y



escándalo. Explicó que entre los despedidos se encontraban los últimos agentes que habían sido reciclados de la vieja Policía Nacional, asignados a tareas de mantenimiento y mensajería, por estar alejados de toda función de seguridad. Según Mendoza, no se permitirá que personal incapaz, deshonesto y poco responsable integre las filas de la PNC. Agregó que desde el 15 de enero han sido destituidos 467 integrantes de la PNC, por diferentes delitos. Cuando ha sido posible contar con pruebas, algunos han sido denunciados ante la justicia. (16.05)

❑ ASUNTOS SOCIALES

Descubren datos falsos en procesos de adopción.

El Consejo Nacional de Adopciones (CNA) encontró que el 90% de las direcciones aportadas por los notarios son falsas. Entre ellas, el lugar de resguardo de más de dos mil menores que están en proceso de adopción. Esta fue una de muchas anomalías que hizo que el CNA y la Procuraduría General de la Nación (PGN) suspendieran los trámites días atrás. A partir de ahora, los abogados que gestionen adopciones tendrán que presentarse en las oficinas de la entidad, junto con el niño o niña y la madre biológica, para determinar la certeza de los datos que constan en las solicitudes. Además, la PGN anunció que denunciará a 40 abogados debido a graves irregularidades detectadas en los trámites de adopción. (12.05)

Pilotos del transporte pesado piden que se atiendan sus demandas.

Representantes de pilotos del transporte de carga pesada se reunieron con el vicepresidente Rafael Espada. En el encuentro le expusieron su inconformidad con las limitaciones establecidas por la Municipalidad de Guatemala para circular en la capital en las horas de más tránsito vehicular, pues las mismas les provocan muchos perjuicios personales, familiares y laborales. Los

pilotos expusieron que no devengan horas extras a pesar que tales disposiciones alargan la jornada laboral, y que deben dormir en las carreteras en condiciones precarias, siendo además objeto a menudo de asaltos. Entre sus peticiones demandan al Gobierno obligar a los patronos a garantizarles seguridad, áreas de descanso seguras, capacitaciones y respeto a sus condiciones laborales. Espada calificó de razonables las peticiones y solicitó al ministro de Trabajo revisar el tipo de contrataciones de los pilotos para determinar sus derechos y obligaciones. Los pilotos habían promovido un paro, el cual tuvieron que levantar después que el Gobierno decretara el estado de prevención y enviara fuerzas de seguridad para garantizar la libre locomoción y tránsito por las carreteras que habían sido bloqueadas. (12.05)

Empresarios del transporte urbano rechazan subsidio y piden liberalizar tarifas.

Durante una reunión efectuada con la Comisión de Transporte del Congreso, el presidente de la Asociación de Empresarios del Transporte Urbano (AETU), Luis Gómez, aseguró que a partir de junio próximo los usuarios podrían pagar más caro el servicio. Explicó que están operando con pérdidas y que tampoco les interesa que el gobierno aumente el subsidio que se otorga al transporte urbano. En la reunión, el viceministro de Finanzas, Pluvio Mejicanos, propuso considerar una solución mixta: incrementar el subsidio y autorizar nuevas tarifas para que puedan compensarse. Los transportistas no aceptan el incremento del subsidio, el que incluso rechazaron, pidiendo en su lugar la liberalización de las tarifas. Si estuvieron de acuerdo en la conveniencia de reducir los precios del diesel. (16.05)

FUENTE: Síntesis de noticias relevantes publicadas en los periódicos Prensa Libre, Siglo Veintiuno, El Periódico y Al Día.